
Больше внимания проблемным 
лабораториям

В решениях XX съезда Коммунистической партии под
черкнута огромная роль высших учебных заведений в тех
ническом прогрессе страны. В технических вузах' работает 
целая армия ученых-исследователей, успешно двигающих 
вперед науку. Плоды научно-исследовательской работы уче
ных весомы. У нас впервые в мире создана межконтинен
тальная баллистическая ракета. В космосе —  второй искус
ственный спутник Земли. Наши ученые и производствен
ники воочию доказали, что советская наука и производст
во —  самые передовые в мире.

Вместе с учеными страны напряженно трудятся ученые 
нашего института. Для этого созданы все условия. Только 
в прошлом году государство отпустило свыше 7 миллионов 
рублей на создание пяти проблемных и четырех опорных 
лабораторий. Наиболее успешно обстоит дело с вводом в 
эксплуатацию нового оборудования по лаборатории вибро
измерений (проф. Л. И. Лурье), электроизмерений (проф. 
Е. Г. Шрамков), счетно-решающих машин (проф. Т. Н. Со
колов), цветной металлургии (проф. 10. В. Баймаков), тех
нической электроники и полупроводников (проф. Л. Н. Доб- 
рецов). Ввод нового оборудования способствовал в значи
тельной степени в этих лабораториях выполнению, плана на- 
учно-исследовательских работ 1957 года.

Особенно следует отметить инициативу кафедры проф. 
Т. Н. Соколова. Эта кафедра не ждет настройщиков счетно
решающих машин и, не теряя времени, производит наладку 
и освоение новой техники.

Однако ввод оборудования в действие кое-где тормозит
ся. Это мешает началу исследований, следовательно, выпол
нению в срок научной тематики. Так, лаборатория турбино- 
строения получила в начале прошлого года 26 ящиков с обо
рудованием на сумму 350.000 рублей. Ящики же до послед
него времени находились под открытым небом. Есть угроза 
порчи оборудования. В лаборатории компрессорных машин 
до сих нор не установлен дизель-компрессор. В лаборатории 
обработки металлов в течение года не пущен в эксплуата
цию пресс, установленный на газовом заводе: отсутствует 
деревянная перегородка, изолирующая пресс от угольной 
пыли.

Все эти недостатки мешают развертыванию научных ис
следований. В чем же причина? Она в том, что установку 
нового оборудования для проблемных лабораторий тормозит 
крайне медленное выполнение работ отделом главного ме
ханика (начальник т. Прудников) и ОКСа (начальник т. Ко
лесникова). До сих пор также ОКС слабо осуществляет 
контроль за выполнением подрядными организациями строи
тельных и монтажных работ но высоковольтному корпусу.

Имеются случаи, когда новое оборудование выдается ла
бораториям без учета того, сумеют ли они быстро ввести его 
в строй. Так получилось с лабораторией ТВН. Выданные дви
гатели до сих пор бездействуют, тогда как в лаборатории 
электростанции они были бы уже пущены.

Ряд лабораторий недостаточно продуманно подходил к 
составлению заявок. Например, лабораторией турбинострое- 
ния было заявлено крупногабаритное оборудование —  тур
богенератор, от которого впоследствии вынуждены были от
казаться. Так случилось и с дефектоскопом, который ока
зался ненужным; лаборатория электроизоляцип заказала две 
импортные термокамеры, а затем от них отказалась. Опорной 
лабораторией технической электроники было получено явно 
устаревшее оборудование, которое не соответствовало зада
чам сегодняшнего дня.

Далеко не благополучно обстоит дело и с хранением при
бывающего оборудования на центральном складе. Складские 
помещения явно не приспособлены к хранению уникальных 
приборов; зачастую они лежат на полу в местах повышен
ной влажности и загрязненности.

Надо, чтобы дело организации оборудования проблемных 
лабораторий было делом не только самой лаборатории, но и 
ОГМ и ОКСа, отдела снабжения и бухгалтерии.

В 1958 году ученым ЛПИ предстоит провести большие 
и напряженные работы по выполнению научных проблем. 
Вот почему необходимо оказывать все больше и больше вни
мания проблемным лабораториям, постоянно заботиться о 
скорейшем вводе их в строй, заблаговременно устранять не
достатки.
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На заседании Ученого совета! 
института, состоявшемся 13 ян
варя, обсуждался перспективный 
план развития вуза на 1959—  
1965 годы. С докладом по этому 
вопросу выступил заместитель 
директора института по научной 
работе профессор С. В. Усов.

Профессор С. В. Усов отметил, 
что в перспективном плане, 
прежде всего, должны быть от
ражены новые и новейшие на
правления развития науки и тех
ники. Комиссия по составлению 
этого плана должна была наме
тить план подготовки специали
стов, план научно-исследователь
ской работы и капитального 
строительства на 7 лет.

Определяющим для составле
ния плана является студенческий 
контингент. Комиссия при всех 
расчетах исходила из контингента 
в 9 тыс. человек, а не 12 тыс.

Далее докладчик сказал о том, 
что почти ни один факультет не 
отразил в заявках новые спе
циальности. Правда, в рамках 
старых специальностей некоторые 
факультеты кое-что сделали. 
Так, гидротехнический факуль
тет запланировал специальность— 
строительство атомных электро
станций ; электромеханический—  
две специальности —  атомные 
электростанции и мощные элек
тромагнитные ускорители; энер

гомашиностроительный —  авиа
турбостроение и гидропередачи.

Новое содержание, связанное с 
реактивными двигателями и ра
кетной техникой, запланировал 
физико-механически й факультет. 
Металлургический факультет 
указал в заявке новые специаль
ности —  вакуумная металлургия, 
обработка пластмасс давлением, 
радиотехнический —  счетно-ре
шающие машины. Механики и 
экономисты не предложили но
вых специальностей.

Как отметил докладчик, в на
шем институте есть все возмож
ности гораздо шире отразить но
вую технику в таких вопросах, 
как мирное применение атомной 
энергии, ядерная энергетика, ра
кетно-реактивная техника, но
вые металлы и т. д. На электро
механическом факультете следует 
подумать о новых специально
стях по автоматике и телемеха
нике, электрическим измерениям. 
Организовать новые специально
сти на ряде кафедр мог бы и 
энергомашиностроительный фа
культет.

Следующий раздел плана —  
научная работа. Новым направ
лением на радиотехническом фа
культете являются исследования 
в области физики электроники, 
физики полупроводников, физи
ки диэлектриков и полимеров, 
математических машин и радио
физики. Физико-механический 
факультет предполагает зани
маться проблемами ядерной фи
зики, физики изотопов, физики 
полупроводников и диэлектри
ков, гидроаэродинамики реактив
ных двигателей, аэромеханики и

аэрофизики ракет, проблемой 
вибраций, комплексным исполь
зованием топлива.

Ученые металлургического фа
культета будут решать вопросы 
сверхчистых металлов, вакуум
ной металлургии, жаропрочных 
сплавов п другие научные темы. 
17 проблем выдвинул механико
машиностроительный факультет, 
в том числе научные основы 
прочности и пластичности, обра
ботка жаропрочных сплавов и 
другие.

20 проблем будут решать уче
ные электромеханического фа
культета, 17 —  энергомаша. 
Слабый материал представил гид
ротехнический факультет.

Что намечается сделать но 
капитальному строительству в 
период с 1959 по 1965 год? За
проектировано дополнительно 
получить 28 тыс. квадратных 
метров площади. Планируется 
полное окончание работ по вы
соковольтному корпусу к 1960 
году и строительству нового 
корпуса на 3,8 тыс. квадрат
ных метров для физико-меха
нического факультета с вво
дом в строй в 1962 году. Комис
сия вновь ставит вопрос о со
оружении также нового энерго
корпуса на 12 тыс. квадратных 
метров к 1965 году для энерго
машиностроительного, механико
машиностроительного и электро
механического Факультетов. Для 
радиотехнического и физико-ме
ханического факультетов пред
полагается надстроить пятые 
этажи в первом и втором корпу
сах к 1961 году. Ставится во
прос о расширении путем при-

Идет сессия
Зимняя сессия всколыхнула 

спокойную и размеренную сту
денческую жизнь.

Если первокурсники еще 
только чувствуют ее прибли
жение и усиленно к ней гото
вятся, то студенты старших 
курсов вступили в самую 
страдную пору. У  них экзаме
ны в разгаре.

Большое напряжение в эти 
дни и на вечернем факультете. 
Студенты - производственники 
вот уже более двух недель 
сдают экзамены, и сдают1 не
плохо. Преобладают отличные 
и хорошие оценки. Порадова
ла экзаменатора, например, 
532-я группа, сдавшая экзаме
ны «Насосы». Из, двенадцати 
студентов восемь получили 
пятерки и четверки.

Как показывают первые ре
зультаты экзаменов, многие 
студенты, вечернего факульте
та учатся прилежно, серьезно. 
К  ним относятся Е. М. Моро
зов, Г. К. Богомолов, 
А. Б. Очаковский и многие 

■ другие.
А. Б. Очаковский работает 

старшим техником конструк
торского бюро Металлического 
завода. Уровень технических 
знаний, которыми он обладал 
до недавнего времени, не удо
влетворял молодого человека, 
его тянуло к  новым знаниям.

Прошло немного времени. 
Сейчас Очаковский — студент 
пятого курса. Сессия не заста
ла его врасплох. Первых два 
экзамена он сдал с хорошими 
результатами.

*  * *

На снимке: доцент И. Г. 
Мансырев принимает у сту
дента 541-й группы вечернего 
факультета А. Б. Очаковского 
экзамен по курсу «Металло
режущие станки».

Фото Е. Ф И Л И П Ч ЕН КО

строек механического павильона 
для кафедр электрических ма
шин, сопротивления материалов 
и технологии машиностроения 
с вводом в 1963 году. Предпола
гается в 1960 году построить 
физкультурный павильон и 
к 1962 году добавить 1800 ква
дратных метров фундаментальной 
библиотеке.

По жилищному строительству 
планируется строительство жило
го дома на 75 квартир в 1959—  
1960 гг. и в последующем еще 
двух по 50 квартир каждый. 
Кроме этого, в период до 1965 
года предполагается построить 
городок ученых, состоящий из 
10— 16-квартирных коттеджей.

В разделе культурно-бытового 
и хозяйственного строительства, 
намечается сооружение пионер
ского лагеря на 300 мест, пер
вая очередь в 1959 году, вто
рая —  в 1963 году, студенче
ский клуб на территории инсти
тута на 25 тыс. квадратных 
метров в 1965 году, студенческая 
столовая на 400 мест в 1965 го
ду, гараж и мастерская в 1962 
году, механическая прачечная в 
1960 году.

Вся эта программа строитель
ства, рассчитанная на 7 лет, 
требует больших затрат (свыше 
120 миллионов рублей).

Присутствовавшие на заседа
нии Ученого совета 'горячо об
суждали семилетний план разви
тия института. Академик М. П. 
Костенко, профессора Е. Г. Шрам
ков, Т. А. Лебедев, П. Д. Глебов, 
А. В. Донской и другие товарищи 
внесли ряд ценных дополнений и 
замечаний.



П О Л И Т Е Х Н И К

ГТУ в энергетике
Кафедра турбиностроения в по

следние годы выполнила ряд ис
следований, посвященных выяс
нению технических свойств га
зотурбинных установок. Эти ус
тановки обладают весьма сущест
венной особенностью —  возмож
ностью многочисленных вариа
ций схемы действия.

Учитывая возможность сущест
венного усложнения структуры 
газотурбинных установок, важно 
создать методику расчета и про
ектирования сложных схем, при 
помощи которой было бы воз
можно получать такие объектив
ные характеристики установок, 
как, например, оптимальные па
раметры для работы установки, 
параметры установки при пере
менных режимах ее эксплуата
ции. Ряд работ кафедры, посвя
щенных этой задаче, позволил 
сформулировать теоретические 
основы расчета сложных схем при 
помощи применения линеаризо
ванного анализа, как средства ре
шения статических задач.

Новая методика расчета дала 
возможность осуществить анализ 
сложных схем газотурбинных ус
тановок, интересовавших про
мышленность.

В литературе и практике тур
бостроения известны многие схе
мы газотурбинных установок, но 
их технико-экономические пока
затели часто оказываются недо
статочно высокими. Поэтому не
обходимо продолжать изыскания 
в области усовершенствования 
схем- установок. Кафедра турбино
строения совместно с кафедрой 
теоретических основ теплотехни
ки выполнила специальные ис
следования.

В результате оказалось возмож
ным рекомендовать вниманию 
промышленности новые схемы. К 
таким схемам относятся газотур
бинные установки с возвратом в 
цикл части рабочего тела и уста
новки с вводом в газовый поток 
водяного пара, полученного в кот
ле утилизаторе. Каждая из этих 
схем имеет свою область вероят
ного применения. Так, за счет 
применения возврата в цикл ча
сти рабочего тела можно полу
чить газотурбинные установки 
мощности 50.000 квт, состоящие 
из оборудования, применяемого

ныне для мощностей в 25.000 
квт.

Ввод некоторого количества па
ра в газовый поток позволяет 
также увеличить мощность уста
новки на 30— 40 процентов при 
заметном снижении затрат на ее 
оборудование.

Весьма важным для обеспече
ния надежной работы газотурбин
ных установок является усовер- 
шествование их динамических 
свойств при помощи надлежащей 
системы автоматического регули
рования. Коллективом кафедры 
турбиностроения разработаны но
вые технические решения, осно
вывающиеся на применении до
полнительных «исчезающих» им
пульсов по нагрузке.

Термин исчезающего импульса 
присвоен своеобразной схеме ре
гулирования, разработанной на 
кафедре для компенсации внут
ренних аккумуляторов, сущест
вующих в газотурбинной уста
новке.

Современное состояние турби
ностроения позволяет считать без
условно целесообразным примене
ние газотурбинных установок в 
определенных областях энергети
ки нашей страны. В первую оче
редь это относится к установкам 
с умеренными мощностями до 
50.000 квт, где должно приме
няться жидкое или газообразное 
топливо. В зависимости от усло
вий эксплуатации могут быть ре
комендованы схемы. с высокими 
технико-экономическими показа
телями. При этом пока имеются 
в виду умеренные начальные тем
пературы газов перед турбиной 
порядка 700°С.

По мере развития металлургии 
должны появиться более дешевые 
жаропрочные материалы, что по
зволит повысить начальные па
раметры. Этому же будет способ
ствовать создание работоспособ
ных конструкций охлаждаемых 
роторов газовых турбин. Вместе 
с появлением этих новых техни
ческих достижений будет расши
ряться и область распростране
ния газотурбинных установок в 
энергетике.

С. КАНТОР, 
профессор, заведующий ка
федрой турбиностроения

Более двух тысяч комсомольцев-политехников 
участвовало прошедшим летом в мелиоративных 
работах на Карельском перешейке.

Недавно Исполнительный комитет Ленинград-

КА С С О В Ы Е  аппараты, су
ществующие в настоящее 

время, не удовлетворяют тех
ническим требованиям. Они 
сложны и дороги в изготовле
нии, имеют большое количе
ство деталей.

Группа научных сотрудни
ков кафедры автоматики и те
лемеханики под руководством 
профессора Б. И. Доманского 
разрабатывает образцы много
секционных контрольно-кассо
вых аппаратов с применением 
ферритов и полупроводников.

Новый аппарат будет более 
простым в изготовлении, бо
лее надежным в работе и даст 
возможность дистанционного 
контроля. В  процессе исследо
ваний ученые определяют 
возможность дальнейшего при
менения схемы нового аппара
та в различных отраслях авто
матизации и учета, а также 
в малых счетно-решающих 
устройствах. Арифметические 
и запоминающие устройства 
нового кассового аппарата 
изготовлены по метрическим 
схемам их ферритов.

Ассистент кафедры В. К. 
Захаров (ответственный ис
полнитель работы) вместе со 
старшим инженером Л . П. 
Афиногеновым, инженерами 
Р. П. Строгановым, К. А. 
Иыуду, младшим научным 
сотрудником Н. Д . Тренкиным 
прилагают усилия к тому, что
бы новый образец кассового 
аппарата отвечал всем техни
ческим требованиям промыш
ленности.

В  этой работе большое уча
стие принимают дипломанты и 
студенты старших курсов. 
Дипломант электромеханиче
ского факультета В. Ефремов 
участвовал в разработке ма
кета аппарата. «Электриче
ская схема контрольно-кассо
вых аппаратов» —  вот тема 
дипломного проекта В . Ефре
мова.

{ На снимках: вверху —  млад-
ший научный сотрудник ка
федры автоматики и телемеха
ники Н. Д . Тренкин настраи
вает схему контрольно-кассо
вого аппарата; внизу —  дипло

мант В . Д . Ефремов (справа) 
обсуждает со своим научным 
руководителем инженером

ского областного Совета депутатов трудящихся 
наградил почетными грамотами комсомольские 
организации 13 вузов города. В  числе их и ком
сомольская организация нашего института.

К . А. Иыуду встретившийся 
трудный вопрос.
Фото дипломанта В. Екимоваг а  о .  с к и м и в й  я

1Л С Т О Р И Ч Е С К И Й  X X  съезд 
* *  К П С С  наметил широкие 
перспективы дальнейшего раз
вития технического прогресса 
в нашей стране, обязал совет
ских ученых еще более акти
визировать свою помощь на
родному хозяйству, непрерыв
но вооружать нашу промыш
ленность новейшими достиже
ниями в области науки и тех
ники.

Выполняя эти указания 
партии и правительства, в 
Л  ПИ ведутся научно-исследо
вательские работы по созда
нию прецизионного вибраци
онного стенда.

Существующие вибростенды 
не отвечают растущим тех
ническим требованиям ' оте-

В НАШИХ ЛАБОРАТО РИЯХ

В интересах Родины
чественной промышленности. 
Коллективы кафедр динамики 
и прочности машин, электри
ческих машин и электрических 
измерений под руководством 
доцентов В. В. Покровского, 
С. Б. Васютинского и ассистен
та М. М. Фетисова приступили 
к созданию нового вибростен
да с учетом возросших требо
ваний. Новый, прецизионный 
вибростенд будет мощнее 
прежних и рассчитывается на 
испытание приборов и узлов 
машин при высоких частотах 
колебаний.

Стремления работников ка
федр сводятся к тому, чтобы 
основной объем научных работ 
завершить в 1958 году. В  на
стоящее время даны техниче
ские задания заводам «Боль
шевик» и «Электросила» им. 
С. М. Кирова, в тесном содру
жестве с которыми кафедры 
создают новый вибростенд.

На снимке: доцент С. Б. Ва- 
сютинский проводит научно- 
исследовательские работы на 
макете вибростенда.

Фото Е. Филипченко

В течение последних лет ка
федра электроизмерительной тех
ники под руководством профессо
ра Е. Г. Шрамкова работала над

задачей повышения точностей из
мерения параметров вибраций.

Доцент лаборатории физико- 
технических измерений П. В. Но
вицкий, научные работники А. Н.

Гуторова, И. А. Зограф и другие 
создали еще в прошлом году но
вый измерительный прибор, кото
рый с успехом удовлетворяет за
просы промышленности.

Коллектив кафедры «Динамика 
и прочность машин» в течение 
ряда лет успешно ведет научные 
исследования, проектирование и 
разработку методов расчета обо
рудования.

Старший научный сотрудник 
И. Б. Бергер, инженер Б. И. 
Мальцев и ассистент 10. А. Иов- 
лев добились высоких результа
тов в своем творческом труде, 
досрочно и с отличным качеством

закончили расчеты и проектиро
вание двух тонзо-акселерометров 
повышенной чувствительности.

За работу эти товарищи пре
мированы.
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Партийная жизнь

Готовиться заранее
Выезд студентов института на 

целину был осуществлен в 1957 
году впервые. Это накладывало 
серьезную ответственность на 
администрацию и на партийную 
организацию института. Нужно 
было учитывать и малый срок 
подготовки к поездке, и отдален
ность района работы, а также 
.условия работы на целине.

Работа по отправке студентов 
вторых и третьих курсов элек
тромеханического факультета 
проводилась партийным бюро 
совместно с деканатом и бюро 
ВЛКСМ. За 4— 5 дней сделано 
многое: подобраны преподавате
ли и назначен ответственный по 
факультету —  член партбюро 
В. Ф. Бередникова, проведено 
собрание отъезжающих на цели
ну, закуплена и распределена 
среди студентов спецодежда (ват
ники и резиновые сапоги), за
куплены продукты, составлены 
списки отъезжающих, выдана 
стипендия, студенты были раз
биты по вагонам, отрядам, брига
дам, руководителями которых 
были назначены активисты-ком
сомольцы.

Разрешение на поездку дава
лось деканатом только успеваю
щим студентам, всякие заявле
ния и справки от тех, кто не мог 
выехать на уборку урожая, рас
сматривались зам. декана В. Г. 
Дранниковым совместно с пред
ставителями партийной и комсо
мольской организаций.

Все это можно было успеть 
г сделать в такой короткий срок 

благодаря тому, что партийному 
бюро и деканату была оказана 
•самая деятельная помощь со сто

р о н ы  преподавателей тт. Ерыка- 
лова, Куценко, Попова и комсо
мольского актива —  тт. Смир- 
нова̂  Казачкова, Котовщпкова и 
-других.

Однако в организации отправ
ки студентов были и недочеты. 
О них говорилось на открытом 
партийном собрании электроме
ханического факультета.

Начать с того, что списки 
-студентов деканаты могли заго
товить предварительно и отпеча
тать. Наличие готовых списков 
существенно облегчило бы нашу 
работу. Хозяйственная часть ин
ститута (зам. директора Б. П. 
Бельтихин), зная о необходимо
сти отправки студентов, могла 
бы не только договориться о за- 
куцке, необходимой спецодежды, 
по и закупить ее еще летом, что, 
без сомнения, необходимо в даль
нейшем и делать. Отсутствие 
спецодежды привело к тому, что 
часть студентов не успела ее 
приобрести. Дирекция и партком 
имели возможность своевременно 
связаться с Красноярским край

комом партии и выяснить не 
только условия работы студен
тов, но и узнать точное распре
деление по районам и колхозам, 
а также договориться о встрече 
эшелонов представителями район
ных организаций на месте. В 
1957 году этого не было сделано. 
В  результате разбивку по колхо
зам пришлось делать в большой 
спешке. В ряде колхозов не было 
достаточного питания, поэтому 
продукты, закупленные нами в 
Ленинграде, оказались нужны.

Наконец, совершенно непро
думанно была организована от
правка студентов на вокзал из 
студгородка. Ощущался в первое 
время недостаток автомашин, не 
было составлено графика отправ
ки по вагонам, что привело к 
совершенно излишней суете и 
нервозности. К  сожалению, ока
зались необорудованными и мно
гие вагоны, в них отсутствовали 
нары, бачки для питьевой воды, 
аптечки. Некоторые промахи до
пустили и мы на своем факуль
тете. Так, например, оказалось, 
что после отъезда студентов мы 
даже не энали, сколько человек 
и кто поехал, кто был оставлен 
и почему, так как иногда разре
шение остаться в Ленинграде 
или, наоборот, ехать нигде не 
фиксировалось. Поэтому мы не 
могли сразу привлечь к работе 
в институте всех, оставленных 
в городе.

Все это должно быть учтено и 
исправлено при последующих 
поездках.

В. ОРЛОВ,
заместитель секретаря парт
бюро ЭМФ

Из последней почты

«Оран» с ММФ
Новогодний номер «Меха

ника» не порадовал своего 
взыскательного читателя ни 
содержанием, ни иллюстра
циями. Слабые стихи, неудач
ные шутки, отсутствие хоро
шего и здорового юмора вы
звали чувство досады.

А ведь редколлегия факуль
тетской стенной газеты не 
раз доказывала, что она до
бросовестно справляется с 
очень важным и полезным де
лом, но на этот раз...

Кроме того, поразила чита
теля следующая небрежность. 
Под газетным заголовком на
писано: «ОРАН бюро ВЛКСМ, 
ПАРТКОМА и ПРОФКОМА 
(подчеркнуто нами) ММФ».

На снимке: студенты 424/2 
группы А. Гусинский, В . Собо
лев и В . Сивченко проводят ла

бораторную работу по ионным 
приборам.

Фото студента П. Чечеткина.

Когда будут условия для работы?
В механическом корпусе в чи

сле прочих находятся лаборато
рии электрической тяги и элек
тронных и ионных приборов. 
Здесь проходят лабораторные за
нятия студентов специальностей 
«Электрический транспорт» и 
«Электрические машины», про
водятся научно-исследователь
ские работы.

Студенты, преподаватели, на
учные сотрудники и обслужива
ющий персонал этих двух лабо
раторий в зимнее время из года 
в год вынуждены работать в со
вершенно ненормальных усло

виях. Температура в помещениях
+ 4  -  +8°С.

Сотрудники лабораторий неод
нократно обращались к заведую
щему теплохозяйством институ
та в устной и письменной форме, 
указывая на ненормальность ото
пительного режима, приводящую 
к затруднению проведения учеб
ного процесса в лаборатории. К 
сожалению, это не имело резуль
татов, отопление лабораторий не 
улучшилось и до сих пор.

А. ХАРИТОНОВ,
мл. научный сотрудник

На экзаменах у гидротехников
На гидротехническом факуль

тете сдают экзамены 18 групп 
пятого и четвертого курсов. 
Прочные и глубокие знания пока
зали студенты 510/2 группы по 
курсам «Насос и насосные стан
ции», «Использование водной 
энергии», «Водные пути». От
личные оценки по всем этим 
предметам получили С. Елсуфьев, 
Т. Крыжановская, И. Балада.

По трем курсам экзаменова
лась 512-я группа. Все студен
ты, кроме одного, получили хо
рошие и отличные оценки.

Несколько слабее сдают экза
мены группы четвертого курса. 
В  418-й группе нет неудовлет
ворительных оценок, а вот в 
417-й группе студенты показали 
неглубокие знания, получили 
5 неудовлетворительных оценок.

Помощь в работе
Как найти литературу по ин

тересующей теме? С этим вопро
сом, как известно, сталкиваются 
и работники кафедр, и аспиран
ты, и студенты старших курсов.

Учитывая опыт работы с чи
тателями, часто задающими та
кие вопросы, справочно-библио
графический отдел фундаменталь
ной библиотеки организует спе
циальные занятия, цель кото
рых —  в очень краткий срок 
дать ответ на эти вопросы.

В  конце 1957 г. по инициа
тиве зам. директора по научной 
работе профессора С. В. Усова 
были организованы такие заня
тия для аспирантов. В каждой 
группе были проведены три за
нятия. Первая беседа была по
священа общим источникам биб
лиографии по всем отраслям зна
ния. Второе и третье проводи
лись по профилю специальностей 
занимающихся.

Для усвоения материала были 
организованы практические за- 
ниятия. Всего занимались 43 че
ловека. Олгавленные вопросы, за
интересованность участников за
нятий, увеличение обращений в 
справочно-библиографический от
дел показали полезность прове
денных занятий.

Во многих втузах страны вво
дится в настоящее время посто
янный факультетский курс 
«Библиография в помощь науч
ной и учебной работе», привле
кающей все большее и большее 
число участников,

В условиях нашего института 
организация такого курса облег
чается, во-первых, исключитель
но богатым комплектом справоч
но-библиографических пособий, 
имеющихся в фундаментальной 
библиотеке, а также большим 
количеством лиц, привлеченных 
к научно-исследовательской ра
боте.

В. ДОБРОВА, М. ЧИРКОВА,
библиографы фундаменталь
ной библиотеки

Рассказ

о ДИН мой знакомый, окон
чивший Будапештский по

литехнический институт, расска
зал мне эту историю.

—  После окончания средней 
школы я сдавал вступительные 
экзамены в Политехнический 
институт. И в один прекрасный 
августовский день почтальон 
принес мне радостную весть: эк
замены я выдержал, меня при
няли.

Я  тотчас же отправился в ин
ститут, хотя до начала занятий 
еще оставалось несколько дней. 

гв1 Но ты, наверное, поймешь меня,

Н е з а б ы в а е м а я  в с т р е ч а

2 Ленина состоялась конференция, посвященная 
* заветам великого вождя. С докладом выступала 
й Н. К. Крупская. Ее речь была проста и понят- 
N на, каждое слово запомнилось на всю жизнь.
8 Надежда Константиновна говорила о заветах 
к В. И. Ленина, рассказывала, как нам, делегат- 
ц кам, лучше вести разъяснительную работу в де- 
N ревне, как облегчить труд матери-крестьянки.

^  ЯНВАРЕ 1925 г. я была избрана делегат
кой от женщин села Выскотка Рудненско- 

го, ныне Сланцевского района нашей области, в 
город Лугу. Здесь в годовщину смерти В. И.

Кроме этого, во время конференции Н. К........................ .......
Крупская старалась поговорить с каждой из нас 

Ь в отдельности. Она спрашивала, что сделано, ин- 
N тересовалась, какие трудности встречаются в 
Ь работе, давала советы.
 ̂ Для отдыха нам освободили смежную компа- 
 ̂ ту. Мебели в ней не было никакой. Тогда по 
 ̂ распоряжению Н. К. Крупской была принесена 
 ̂ чистая солома и разостлана на полу. Во время 
 ̂ перерыва Надежда Константиновна брала кого- 
 ̂ нибудь из нас под руку и шла с нами в эту

I
комнату. Все усаживались на солому и мы пели  ̂
песни. Надежда Константиновна пела вместе с  ̂
нами. Некоторые песни наш хор повторял по  ̂
нескольку раз...

Простота и задушевность Н. К. Крупской на  ̂
всю жизнь осталась у меня в памяти. По воз-  ̂
вращении домой мне хотелось как можно больше  ̂
сделать хорошего и обязательно так, как совето-  ̂
вала Надежда Константиновна. Я  создала актив $ 
из бедняков. Вместе с ними провела землеустрой-  ̂
ство, организовала первые в районе детские  ̂
ясли. У нас работали кружки, читались лек- $ 
ции, проводились беседы.

Мне уже 65 лет. В  последние годы я работа-  ̂
ла начальником караула в Политехническом ин-  ̂
статуте. Сейчас партия и правительство обеспе-  ̂
чили мне спокойную и счастливую жизнь, я —   ̂
пенсионерка. Но до сих пор в моей памяти све- $ 
жа встреча с замечательным другом, умным со-  ̂
ветчиком наших женщин Надеждой Константа- 
новной Крупской.

М. ПЕТРОВА, 
пенсионерка, член КПСС с 1927 года

мне просто не сиделось дома, хо
телось сразу узнать все.

В  институте я нашел доску 
объявлений, списал расписание, 
узнал фамилии профессоров, по
смотрел аудиторию, где будет по 
расписанию мое первое занятие. 
Словом, узнал все, что было воз
можно с первого раза. Но домой 
идти я еще не хотел. Я  испыты
вал радостное волнение, прохажи
ваясь по узким, длинным коридо
рам и широким просторным лест
ницам института. Ведь это храм 
науки, и я, «зелененький» чело
век, с аттестатом зрелости, через 
неделю начну открывать его тай
ны. И я далее боялся нарушить 
величественную тишину этого 
храма, словно боясь какого-то 
наказания.

Долго бродил я, разыскивая 
новые и новые витрины с вы
ставленными деталями каких-то 
чудовищных машин и с фото
графиями таинственных электри
ческих схем.

Уже стемнело, когда, оканчи
вая свое первое знакомство с ин
ститутом, я собрался домой. 
Вдруг в конце коридора показа
лись двое мужчин в белых хала
тах.

Ты ведь знаешь, —  перебил 
свой рассказ мой знакомый, —  
у нас в институте профессора и 
преподаватели ходят в белых ха
латах.

Я  не знал, но кивнул головой: 
теперь уже знаю.

—  Так вот, продоллсал он, —  
они шли медленно и были заня
ты серьёзным разговором.

Я прижался к стене и мое во
ображение стало усиленно рабо

тать. Я  догадался, что это идут 
профессор и ассистент (это под
тверждал их возраст). Они, на
верное, только что закончили ка
кой-то важный эксперимент, и 
сейчас... да, сейчас профессор 
растолкует своему удивляющему
ся помощнику истинное значение 
проделанного... Да! 'Это так и 
есть! Но что? Что это за откры
тие!? Новый сплав, в тысячи 
раз прочнее существующих, что 
даст возможность построить меж
планетную ракету, или... или 
новый прибор, новый микроскоп, 
через который видны даже элек
троны, или... нет, я  не знаю, что, 
но должно быть очень важное и 
очень полезное дело для всего 
человечества...

Я гордился, что оказался сви
детелем такого потрясающего со
бытия и в то же время физиче
ски ощущал свое ничтожество 
перед этими служителями науки. 
Мне хотелось бы исчезнуть, испа
риться, но еще сильнее было мое 
желание узнать, что именно они 
открыли.

Но что бы мне ни хотелось, 
они уже почти поравнялись со 
мной, и я  услышал следующие 
слова:

«...и знаешь (это говорил стар
ший из них), на самой послед
ней минуте, когда все уже. стали 
расходиться, полусредний пере
хватил мяч, моментально передал 
в центр... защита не ус
пела... и...»

Они скрылись за поворотом. 
А я .остался неподвижным, как 
будто пораженный молнией.

Поль ЛАКАТОШ,
студент МФ
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П О Л И Т Е Х Н И К

Вручение наград сотрудникам института
МЕДАЛЬ «В ПАМЯТЬ 250-ЛЕТИЯ

На основании Указа Президиума Верховного 
Совета СССР от 16 мая 1957 года «Об учреж
дении медали «В память 250-летия Ленинграда» 
Исполком Ленинградского городского Совета де
путатов трудящихся от имени Президиума Вер
ховного Совета СССР наградил медалыо «В па
мять 250-летия Ленинграда» большое число ра
ботников нашего института.

Так, медали уже вручены сотрудникам элек
тромеханического, механико-машиностроительно
го, радиотехнического и ишкенерно-экономиче- 
ского факультетов. Получили награды также

ЛЕНИНГРАДА» ПОЛУЧИЛ 881 ЧЕЛОВЕК
преподаватели, рабочие и служащие кафедр 
диалектического и исторического материализма, 
политической экономии, истории КПСС, русско
го языка, иностранного языка.

Всего награжден медалями 881 человек. Остав
шимся товарищам по перечисленным факульте
там и кафедрам в ближайшее время медали бу
дут вручены.

В дальнейшем медалями будут награждены 
работники других факультетов и отделов, а так
же лучшие студенты.

В. БАДЯЛОВ

Памяти Отто Германовича Дитца

О Н И  ВАС О БС Л У Ж И В А Ю Т

'рЫ С ЯЧИ  студентов и пре
подавателей нашего ин

ститута ежедневно пользуют
ся услугами фундаментальной 
и учебной библиотек. Надо 
рассчитать проект, готовить
ся к экзамену —  почти все
гда в библиотеке найдешь не
обходимую литературу, полу
чишь консультацию квалифи

цированных библиографов. Но 
мало кому известен путь, ко
торый проходит книга, пре
жде чем попасть в руки чи
тателей. Об этом мы и реши-

Путь книги
том числе из стран народной 
демократии и многих капи
талистических стран. Вот и 
сейчас библиотекарь А. Вайн
штейн принесла почту —  
очередную посылку с англий
скими, американскими и фран
цузскими журналами (снимок 
№  1).

На снимке № 2 вы види
те библиотекаря Маргариту 
Руденскую. Она всего год ра
ботает в библиотеке, но уже 
стала опытным работником. 
Через руки Маргариты про
шли тысячи книг, поступив
ших в библиотеку. Все они 
учтены, на каждую составле
на карточка, по которой чи
тателю нетрудно будет найти 
нужную ему тему. Девушка 
работает с большим интере
сом. В этом году она для по
вышения квалификации гото
вится поступить в Библио
течный институт.

Из отдела комплектации 
большая часть научной и вся 
художественная литература 
поступает в основной отдел 
фундаментальной библиотеки. 
На снимке №  3 вы видите 
зав. отделом Н. С. Дружини
ну за просмотром поступив
ших книг.

А вот и сами читатели ос
новного отдела! (снимок №  4). 
Его услугами пользуются пре
подаватели института и сту
денты старших курсов.

Наш объектив запечатлел 
тот момент, когда студент V 
курса физико-механического 
факультета А. Москалев (вто
рой справа) и дипломант ра
диотехнического факультета 
И. Смирнов подают заявки на 
получение некоторых иност
ранных журналов. Ведь и 
курсовой проект, над которым 
трудится А. Москалев, и ди-

ли рассказать читателям в 
кратком фотоочерке.

Сердце библиотеки —  от
дел комплектации. Сюда каж
дый день поступают десятки 
книг и научных журналов, в

иломная работа П. Смирнова 
должны учитывать достиже
ния зарубежной науки.

К. МИХАЙЛОВ,
студент

Фото студента И. Карасова

Внимание, 
объявлен 
конкурс!

Журнал «Всемирные студенче
ские новости» объявил конкурс 
на лучшее произведение литера
туры, изобразительного искусства 
и на лучшую работу о студентах 
и студенческом движении. Про
водя конкурс «ВСН» 1958 года, 
редакция надеется познакомить 
читателей журнала с творче
ством учащихся высших учеб
ных заведений разных стран. 
Подробное объявление о конкурсе 

помещено в журнале «Все
мирные студенческие новости» 
№  1 за 1958 год. Страницы 
12— 13 этого номера представ
ляют собой рекламный плакат. 
Ниже публикуются правила кон
курса «ВСН» 1958 года.

РАЗДЕЛЫ КОНКУРСА

Литература. Рассказы, стихи, 
пьесы, киносценарии и т. д. 
Изобразительное искусство. Жи
вопись, рисунки, гравюры и 
т. п., архитектурные и другие 
проекты (или их фотографии на 
глянцевой бумаге размером не 
менее 13 X  18 см), а также фо
тографии скульптур, резных ра
бот и т. п. Фотография. Отдель
ные фотографии, серии фотогра
фий и репортажи, предпочтитель
но на глянцевой бумаге размером 
не менее 1 3 X 1 8 .  Студенческое 
движение. Статьи, репортажи, 
интервью, рассказы, повести, 
картины, рисунки, фотографии и 
т. п. о студентах и студенческом 
движении.

ПРАВИЛА УЧАСТИЯ

1. Ко всем работам должен 
быть приложен правильно запол
ненный купон участника кон
курса. 2. Материалы, поступив
шие на конкурс, будут рассма
триваться редакторами «ВСН», 
чье мнение будет считаться окон
чательным. Редакторы «ВСН» не 
имеют права вести переписку по 
вопросам конкурса. 3. Все рабо
ты, полученные до 17 декабря 
1958 года, будут считаться по
данными на соискание годичной

Н а  82-м году жизни скончался 
один из старейших профессоров 
нашего института, крупный уче
ный-геодезист профессор Огто 
Германович Дитц.

Доктор технических наук О. Г. 
Дитц родился 17 ноября 187о г. 
в г. Вышний Волочек в семье 
мелкого служащего. Трудоаую 
деятельность начал в  1894 г. 
работая на гидротехнических 
изысканиях в устье Дуная.

Окончив в 1900 г. военно-топо
графическое училище, а затем 
Академию генерального штабч и 
пройдя практическое обучение в 
Пулковской обсерватории, Отто 
Германович всецело посвятил 
себя научно-производственной и 
педагогической деятельности в 
области геодезии, астрономии.

Преподавательскую деятель
ность в Л П И  он начал в 1910 
году, а с 1925 г. до конца жизни 
был профессором и заведующим 
кафедрой гидротехнического фа
культета.

В  1919 г. О. Г. Дитц был при
влечен к работам Высшего гео
дезического управления. Благо
даря разностороннему опыту он 
внес большой вклад в  постанов
ку  основных геодезических работ 
в стране. Разработанные им орга
низация и методы базисных из
мерений имели широкое практи
ческое применение и отражены в 
позднейших общегосударствен
ных инструкциях и наставлениях. 
С  1927 г. О. Г. Дитц руководил 
построением сети опорных геоде
зических пунктов для разбивки 
сооружений Днепростроя. Затем 
занимался организацией геодези
ческих работ при сооружении 
гидростанции па Свири, Туломе, 
Ниве, на Вуоксе и других реках. 
Участвовал в разбивках Бело- 
морско-Балтийского канала.

Отто Германович был неуто
мимым ученым-новагором, и все 
его исследования заканчивались 
не только внедрением нового в  
производство, но и существенным 
вкладом в  науку. Так, он впер
вые оценил значение фотограммо- 
метрии для съемок и картогра
фирования страны и способство
вал внедрению этого метода в 
производство. Он в 1910— 1911.гг. 
предложил и внедрил в  произ
водство радио для определения 
географических координат точек 
местности. Отго Германович за
нимался исследованием и внед
рением в практику точных изме
рений методом интерференции 
света. Под его руководством бы
ли построены компараторы для 
эталонирования 24 м мерных 
проволок: один для Ц Н И И ГА н К  
(в  М оскве), а другой для Л П И . 
Им опубликовано свыше 50 нау
чных работ. В  его статьях и ре- :

фератах, изложенных в строго' 
научной, сжатой форме, описаны 
наиболее современные методы 
различных видов геодезических 
работ и последние достижения 
геодезической наукш и техники.

Написанный Отто Гермаиозн- 
чем учебник «Геодезия для гид
ротехников» выдержал пять из
даний, и М В О  С С С Р утвержден 
в качестве основного учебника 
для строительных и гидротехни
ческих специальностей.

Отто Германович был актив
ным общественным деятелем; со
стоял действительным членом 
Географического и Астроно-гео- 
дезического общества и Общест
ва по распространению полити
ческих- и научных знаний. Он 
принимал активное участие в  
научных конференциях и съездах, 
был консультантом и экспеогом , 
многих проектно-изыскательских 
организаций и членом их науч
но-технических советов.

За  долголетнюю и. безупреч- , 
ную работу О. Г . Дитц был на-* 
гражден орденом( .Трудов-эго 
Красного Знамени и несколькими 
медалями.

Отто Германович с исключи
тельной теплотой и сердечностью 
относился к студенческой моло
дежи. Многие его ученики, уже 
став инженерами, педагогами и 
научными деятелями, поддержи
вали с Отто Германовичем жи
вую связь. Он радовался их ус
пехами и переживал вместе с 
ними их неудачи.

Светлая память об Отто Гер
мановиче всегда будет ж ить в 
сердцах его учеников, товарищей 
по работе и Есех тех. кто его 
знал.

премии, даже в случае присужде
ния им месячной премии. 4. Ра
боты не будут возвращены авто
рам, если на купоне не будет со
ответствующей пометки.

КУПОН УЧАСТНИКА КОНКУРСА

Ф.И.О., адрес, возраст, назва
ние вуза, подпись представите
ля студенческой организации и 
печать. Я  желаю участвовать в 
конкурсе «ВСН» по разделу... В 
случае присуждения мне месяч
ной премии я  хотел бы получить 
(указать какую премию).

Примечание. Купоны участ
ника конкурса могут быть--напе
чатаны на пишущей машинке. 
Купоны могут быть заверень». 
также администрацией.

ПРЕМИИ КОНКУРСА «ВСН»
1958 ГОДА

Первые премии: 1. Фотоаппа
рат 1 6 X 2 4  мм. 2. Фотоаппарат 
6 X 6  см. 3. Электропроигрыва
тель. 4. Портативная пишущая 
машинка. Вторые премии: 1. Ки
нокамера 8 мм. 2. Ручные часы.
3. Фотоаппарат 16X24  мм
4. Радиоприемник. Третьи пре
мии: 1. Русская шкатулка, 2. На
бор чертежных инструментов,
3. Теннисная ракетка. Месячные 
премии: 1. Китайская авторучка.
2. Чешский спортивный свитер.
3. Хрустальная пепельница с эм
блемой МСС. 4. Долгоиграющая 
пластинка. Поощрительные пре
мии: 1. Репродукции работ Диего  ̂
Ривера.

Все материалы на конкурс по
давать в комсомольский отдел га
зеты «Политехник».

РЕДАКЦИЯ


